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اتجاهات الأكاديميين والمهنيين نحو تطبيق تقنيات الذكاء الاصطناعي في مجال كشف الأخبار الزائفة ...

مجلة البحوث الإعلامية، جامعة الأزهر، كلية الإعلام 1072

هدفــت الدراســة إلــى التعــرف علــى اتجاهــات الأكاديميــن والمهنيــن نحــو تطبيــق تقنيــات الــذكاء الاصطناعــي في 
ــى مســتوى  ــار الزائفــة، وذلــك مــن خــال التعــرف عل ــة لكشــف الأخب ــة التلفزيوني ــار بالمواقــع الإخباري ــر الأخب تحري
معرفــة الأكاديميــن والمهنيــن بتقنيــات الــذكاء الاصطناعــي، ورصــد مســتوى اســتخدام المبحوثــن لتقنيــات الــذكاء 
الاصطناعــي عبــر المواقــع الإخباريــة، وقيــاس مســتوى ثقــة المبحوثــن في اســتخدام تقنيــات الــذكاء الاصطناعــي 
للكشــف عــن الأخبــار الزائفــة، وتنتمــى هــذه الدراســة إلــى الدراســات الوصفيــة، وفي إطارهــا اســتُخدم منهــج المســح، 
قــت الدراســة علــى عينــة عشــوائية  واســتخدمت الباحثــة في ذلــك الاســتبانة أداة لجمــع البيانــات المطلوبــة، وطُبِّ
قوامهــا )395( مفــردة مــن الأكاديميــن والمهنيــن، بواقــع 267 مفــردة مــن الأكاديميــن مــن أعضــاء هيئــة التدريــس 
ــع  ــن القائمــن بالاتصــال في المواق ــن م ــن المهني ــردة م ــة المتخصصــن في الإعــام، و128 مف ــات المصري في الجامع
الإخباريــة، وتوصلــت الدراســة إلــى مجموعــة مــن النتائــج، أهمهــا: وجــود فــروق ذات دلالــة إحصائيــة بــن متوســطات 
ــن  ــة المبحوث ــاف درجــة معرف ــا لاخت ــذكاء الاصطناعــي تبعً ــات ال ــاس اســتخدام تقني ــى مقي ــن عل درجــات المبحوث
بتقنيــات الــذكاء الاصطناعــي عبــر المواقــع الإخباريــة، كمــا تبــن وجــود علاقــة ارتباطيــة موجبــة ذات دالــة إحصائيًــا 
بــن مســتوى تعــرض المبحوثــن للأخبــار الكاذبــة عبــر المواقــع الإخباريــة ومســتوى الاتجــاه نحــو تطبيــق تقنيــات الــذكاء 
الاصطناعــي في كشــف الأخبــار الكاذبــة عبــر المواقــع الإخباريــة، كمــا أســفرت عــن وجــود علاقــة ارتباطيــة موجبــة 
ــق  ــذكاء الاصطناعــي ومســتوى الاتجــاه نحــو تطبي ــات ال ــن بتقني ــة المبحوث ــن مســتوى معرف ــا ب ــة إحصائيً ذات دال

تقنيــات الــذكاء الاصطناعــي في كشــف الأخبــار الكاذبــة عبــر المواقــع الإخباريــة.

الكلمات المفتاحية: الذكاء الاصطناعي، المواقع الإخبارية، الأخبار الزائفة.

The study aimed to identify the degree of trend of academics and professionals to-
wards applying artificial intelligence techniques in the newsrooms of television news 
sites to detect fake news, by identifying the level of academics’ and professionals’ 
knowledge of artificial intelligence techniques, monitoring the level of respondents’ 
use of artificial intelligence techniques across news sites, and measuring The extent 
of the respondents’ confidence in using artificial intelligence techniques to detect 
fake news. This study belongs to descriptive studies, and within its framework, a sur-
vey method was used. In that study, the researcher used a questionnaire as a tool 
to collect the required data. The study was applied to a random sample of (395) in-
dividuals from academics and professionals. The study included 267 academic staff 
members at Egyptian universities who specialize in media, and 128 professionals who 
communicate on news sites. The study reached a set of results, the most important of 
which are: There are statistically significant differences between the average scores 
of the respondents on the scale of using artificial intelligence techniques depending 
on the difference in the degree of respondents’ knowledge of artificial intelligence 
techniques across news sites. It was also shown that there is a positive, statistically 
significant correlation between the level of exposure of respondents to fake news 
via news websites and the level of the trend toward applying artificial intelligence 
techniques to detect fake news via news websites. It also resulted in a positive, statis-
tically significant correlation between the level of respondents’ knowledge of artificial 
intelligence techniques and the level of the trend towards applying artificial intelli-
gence techniques in detecting fake news through news websites.

Key words: artificial intelligence , news sites, fake news

ملخص الدراسة
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